

La Voix des Fréchette

Bulletin des "Descendants des Fréchette Inc."

DÉCEMBRE 2013

VOLUME 23 - NUMÉRO 2

Léandre W. T. Fréchet, auteur d'un guide touristique en 1879 un véritable trésor méconnu

par Guy Fréchet, généalogiste

Dans les collections de la Bibliothèque et des archives nationales du Québec, on retrouve aujourd'hui un livre qui a été écrit par un certain L. W. T. Fréchet. Il n'en existerait qu'un seul exemplaire à la Grande bibliothèque à Montréal, qui aurait été microfilmé. De leur côté, les bibliothèques de l'Université de l'Alberta l'ont reproduit intégralement et mis en ligne sur le web, un livre de 176 pages de 1879 (232 pages en incluant toutes les annonces) dont le titre bien bilingue est le suivant : « *Tourist's guide - Guide du touriste* ». On le retrouve à cette adresse où il peut être consulté en ligne ou même sauvegardé en format PDF : https://archive.org/details/cihm_04265

J'ai donc recherché ce L. W. T. Fréchet dans les Annuaires Lovell pour Montréal, qu'on peut maintenant consulter en ligne (<http://bibnum2.banq.qc.ca/bna/lovell/index.html>). Je l'ai ainsi retracé à Montréal, sous le nom de Léandre W. T. Fréchet, le plus souvent « accountant - commis » (1877-78 et 1878-79), ou « bookkeeper » (1879-80). D'après tous mes recoupements, il s'agit de Léandre Wenceslas Théophile, frère de mon arrière-grand-père Arthur-Pamphile, commis au magasin Vallerand de la rue Dalhousie à Québec pendant 20 ans et commis à la Douane de Québec pendant un autre 20 ans, et fils de mon arrière-arrière grand-père Léandre Fréchet, restaurateur et hôtelier de Québec, propriétaire de la « Québec Bath House » sur la côte du Palais, et plus tard de la « Fréchet's House », sur la rue Saint-Louis (Québec Bath House, maison close ?, *La voix des Fréchette*, vol. 5, #4, juin 1996 : 5). Il s'agit donc d'un descendant de Jacques Frichet. Cela viendrait confirmer une information que je détenais depuis des années de mon oncle Jean Fréchet, aujourd'hui décédé, voulant qu'un de ses grands-oncles ait vécu à Québec, à Montréal et à Ottawa. Il serait donc allé habiter sur place pendant quelques années afin d'écrire son livre.

Léandre (père) était un des enfants du deuxième lit de François Frichet de Montmagny, marié une première fois à Thècle Morin en 1803 et remarié à Marie-Louise Duperré en 1819 ; François est le constructeur du pont du Régent à Montmagny, illustré à l'endos de notre dictionnaire généalogique (voir le texte sur François Frichet, *Dictionnaire généalogique des Fréchette d'Amérique*, Tome 1, 2006 : 70-71). Dans l'acte de naissance de Léandre Wenceslas Théophile, on peut lire qu'il est né le 5 mars 1847 de Léandre, marchand, et Émilie Caroline Legris dite Lépine. Il s'est marié le 25 mai 1869 à Notre-Dame de Québec avec Hermine L'Heureux. Le couple ne semble pas avoir eu de descendants.



Page-titre du *Tourist's guide - Guide du touriste*, 1879. L'adresse indiquée du 67 Saint-Sulpice correspondrait, si les adresses ont bien survécu aux années, à une localisation voisine de la Basilique Notre-Dame dans le Vieux-Montréal. Il s'agissait de l'emplacement de ses bureaux.

(suite page 3)

Descendants des Fréchette inc.

Casier Postal 10090 - Succ. Sainte-Foy - Québec - G1V 4C6

Mot du Président

Des Fréchette dans l'actualité

Ça pique toujours notre curiosité quand on entend que des Fréchette se retrouvent dans l'actualité. Je songe ici en particulier à deux annonces récentes, celle de la nomination de l'économiste Jean-Denis Fréchette comme directeur parlementaire du budget à Ottawa (fils de nos collègues Jean-Louis et Étienne, membres du Conseil d'administration), et celle de l'annonce d'un don de 500 000 \$ de Guy Fréchette, retraité de chez Ernst & Young et originaire de la région de Joliette (aucun lien de parenté avec votre président) au club sportif Les Carabins de l'Université de Montréal. Toutes nos félicitations !

Dans ce numéro, vous pourrez constater que les travaux de restauration de la Maison natale de Louis Fréchette vont bon train et que la corporation souhaite ouvrir la maison restaurée en juin 2014, qui correspondra aussi au 175^e anniversaire de naissance de Louis Fréchette. La corporation souhaite également ouvrir un centre d'interprétation sur la vie et l'oeuvre de Louis Fréchette dans une des pièces de la Maison natale, une fois celle-ci restaurée. La corporation recherche activement du financement pour ce projet d'espace muséal.

Dans ce numéro, vous pourrez lire, sous la plume de Bernard de Drummondville, l'hommage rendu par la famille de Gérard de Saint-Majorique à l'occasion du cinquantième anniversaire du décès de leur grand-père, un événement qui a réuni plus de 50 personnes en septembre 2013.

Je vous invite également à découvrir un véritable trésor, un Guide du touriste de 232 pages portant sur les villes et villages qui se trouvent tout le long du trajet entre Québec et Ottawa, écrit en 1879 par Léandre W. T. Fréchet. Bonne lecture.

Enfin, en vue de notre prochain rassemblement, je peux vous annoncer dès maintenant que nous visons la date du 8 juin 2014 à Saint-Eustache, tout juste au nord de Montréal, ville historique et digne d'intérêt pour de belles découvertes. C'est un rendez-vous.

Guy Fréchet, président (Québec)

Mot de la Rédaction

La Magie des Fêtes

Cette période des Fêtes est celle qui nous permet de découvrir autre chose qui fait que l'ambiance des Fêtes est différente. Cette «Magie» du temps des Fêtes existe-t-elle encore de nos jours ? Pourtant, quand nous étions jeunes, la «Magie» existait vraiment.

Le temps des fêtes, c'est le moment parfait pour se gâter et profiter de la vie avec ceux qu'on aime ! Cultivez les petites joies ! Vous offrir progressivement toutes ces petites joies ne manquera pas de vous imprégner de la «Magie» des Fêtes! Et cela va vous remplir le coeur de bonheur de voir tous les sourires que vos petites attentions créeront autour de vous ! Attentions qui vous permettront de vous sentir utile auprès de ceux et celles qui en ont le plus besoin en cette période de festivités.

Pour vivre toute cette «Magie» je vous souhaite un très très joyeux Noël à tous !

Marcelle Hébert-Fréchette
responsable du bulletin
Montréal

SOMMAIRE

Léandre W.T. Fréchet...	p. 1
Mot du Président	p. 2
Mot de la Rédaction	p. 2
Léandre W.T. Fréchet (suite)	p. 3
Hommage à Omer Fréchette	p. 4-5
Hommage à Omer Fréchette	p. 6-7
Honneur et fierté	p. 8
Maison Louis-Fréchette (restauration)	p. 9
Chronique internet	p. 10
Nécrologie	p. 10
C'est à votre tour	p. 11
Conseil d'administration 2013-2014	p. 12



JOYEUSES FÊTES
À TOUTES LES FAMILLES FRÉCHETTE



(suite de la première page)



Léandre W. T. s'était déjà associé à son oncle Wenceslas, le curé de Batiscan, dans une entreprise locale à Batiscan, quelques années avant la publication de son guide. Dans son *Guide du touriste*, Léandre W. T. fera paraître une annonce d'une autre entreprise Fréchette toutefois, l'entreprise de O.N. Fréchette, marchand de grains à Batiscan, également agent pour la vente des billets de train des compagnies de l'époque (p. 43).

Pourquoi tous ces prénoms ? Il faut savoir ici que deux des demi-frères de Léandre (père) issus du premier mariage de son père François avec Thècle Morin, s'appelaient Wenceslas et Théophile (voir le texte sur Wenceslas Fréchette, *Dictionnaire généalogique des Fréchette d'Amérique*, Tome 1, 2006 : 71). C'est sans aucun doute la raison pour laquelle il a nommé son aîné Léandre Wenceslas Théophile. Il apparaît dans notre dictionnaire généalogique comme Wenceslas-Théophile plutôt que Léandre Wenceslas Théophile (#9933). Né en 1847, il aurait ainsi été âgé de 32 ans en 1879, au moment de la publication du *Guide du touriste*.

Dans une annonce de son premier commerce (Québec Bath House), Léandre le père s'adressait en particulier à la communauté des voyageurs (« travelling community »). Jamais je n'aurais pu croire que sa famille s'intéressait à ce point à cette communauté des voyageurs, au point où le fils, Léandre W. T., lui a consacré l'écriture d'un livre. Ce livre, qui semble avoir été publié pour le compte de la « Québec, Montréal, Ottawa and Occidental Railway » (dont l'histoire est aussi captivante), permet de parcourir toutes les villes et tous les villages entre Québec et Ottawa. Dans son introduction, l'auteur précise que :

« L'objet du livre que nous offrons aujourd'hui au public n'a guère besoin d'explication. [...] Nous avons condensé en un petit volume tout ce qui nous a semblé de nature à intéresser le voyageur. L'itinéraire est de Québec à Ottawa et comprend toutes les localités situées sur le parcours par ordre géographique. Nous croyons devoir attirer l'attention du lecteur sur les annonces commerciales insérées dans ce volume. [...] Nous les avons choisies avec le plus grand soin et nous les signalons à l'acheteur comme étant des plus recommandables. »

Mais c'est aussi et surtout beaucoup plus que cela. En effet, le titre de « *Guide du touriste* » est passablement réducteur, cela ne rend d'aucune façon justice à son contenu. Les longs passages historiques des principales villes qu'il rencontre en font un bon condensé de l'histoire du Québec et du Canada. Les nombreuses images de villes, villages ou de lieux tels que des édifices célèbres en font un catalogue illustré de tout ce qui peut avoir un intérêt historique et touristique. Les multiples annonces

de commerces « recommandables » de l'époque, des hôtels en grande quantité (à l'intention précisément des touristes ou autres visiteurs), des commerces ou des boutiques qu'il publicise, en font un outil de promotion des plus intéressants. Enfin, les multiples listes qu'il contient (avocats, députés, sénateurs, etc.) en font également un véritable almanach.

Les almanachs semblent avoir été populaires dans la famille. Un autre des descendants de l'ancêtre Jacques Fréchet, Jean-Baptiste Fréchette, co-fondateur avec Étienne Parent, en 1831, du journal *Le Canadien*, avait lui-même écrit deux almanachs, dont un du clergé catholique en 1845, puis un autre ecclésiastique et civil en 1846. Un de ses petits-fils, Ovide, cousin éloigné de Léandre W. T., consul de quelques pays hispanophones (Chili, Colombie, Espagne) a publié deux éditions du *Grand Annuaire de Québec*, dont le premier pour l'année 1881, deux ans après le *Guide du touriste* (voir le texte sur Ovide Fréchette, *Dictionnaire généalogique des Fréchette d'Amérique*, Tome 1, 2006 : 73-75). Le premier *Grand annuaire de Québec* a d'ailleurs été reproduit en entier pour en souligner le 100e anniversaire (Cahiers d'histoire #33, *Société historique de Québec*, 1981, 199 p.).

Bref, il faut parcourir ce *Guide du touriste* pour sentir véritablement l'état de la société québécoise du 19e siècle, que le chemin de fer permettait d'ouvrir à une modernité, celle de l'ère des transports. Et sans les transports, le tourisme n'aurait pu naître. Léandre W. T. nous a légué ici rien de moins qu'un véritable trésor.

Homme de foi, homme de cœur, homme de terre

par Bernard Fréchette, petit-fils d'Omer

Suite à l'invitation de Gérard Fréchette, le 21 septembre 2013, la famille d'Omer Fréchette s'est réunie pour une journée de retrouvailles à St-Majorique, village situé à quelques kilomètres de Drummondville. L'objet de cette rencontre était de souligner le 50^e anniversaire du décès d'Omer, survenu le 21 septembre 1963 ainsi que les 25 années du décès de Rosianne Vincent, sa conjointe décédée le 11 octobre 1987 à 92 ans. Plus de cinquante personnes se sont déplacées pour leur rendre hommage, soit ses enfants encore vivants (Thérèse, Clémence, Henri-Jules, et Françoise) ainsi que sa nombreuse descendance (belles-sœurs, petits-enfants, arrière-petits enfants). Assistait également à cette rencontre Guy Fréchet, président de l'Association des Descendants des Fréchette.

L'activité débuta par une messe célébrée par Mgr Jean-Yves Fréchette en l'église de St-Majorique, les servants de messe étant Henri-Jules Fréchette et son fils Michel. La partie musicale a été assumée par Pierre Bessette, accompagné à l'orgue par sa conjointe Françoise. Au cours de cette cérémonie, Françoise, sa fille a livré un très beau témoignage en hommage à son père. Après la messe, la famille s'est dirigée au cimetière pour une prière et des gerbes de fleurs y furent déposées. À la salle paroissiale, une exposition de photos nous faisait revivre divers moments de leur vie. À la fin du repas traditionnel, l'ambiance folklorique fut soulignée par la présence de René Fréchette, longtemps associé aux débuts et à la direction générale du Mondial des Cultures de Drummondville. Manon Fréchette a présenté une vidéo de sa fille Claudia qui danse pour la troupe de relève folklorique Mackinaw. Hélène, à la guitare, avec sa fille Joëlle au trombone ont joué un air de chanson préférée d'Omer. On a pu également entendre l'extrait d'une cassette où Rosianne racontait quelques épisodes de sa vie. Par la suite, un diaporama fut présenté par Françoise assistée de Gérard. Françoise a témoigné des moments importants et d'anecdotes sur Omer et sa famille. Des témoignages furent livrés notamment par sa fille, Clémence. Guy Fréchet, président des Descendants des Fréchette, a également souligné l'importance de ces rencontres pour l'association.



*Mariage de Omer Fréchette
et Rosianne Vincent*

à Saint-Bonaventure, le 9 septembre 1919



*La Famille Fréchette sur le perron de l'Église après
la célébration*

Des photos de groupe furent prises soulignant l'implication des descendants de la famille d'Omer au niveau du bénévolat, du Mondial des Cultures, des personnes ayant œuvré dans l'enseignement, dans le domaine scolaire ainsi que dans le domaine de la santé et des services sociaux. D'autres photos soulignaient la parenté d'Omer, dont trois tantes (Fernande, Thérèse et Jeanne-Mance) avoisinant les 90 ans ainsi que Jean-Guy, actuel propriétaire de la terre ancestrale fêtant en plus son anniversaire cette journée-là. D'autres photos des cousins-cousines et petits enfants furent prises ainsi que des anciens dirigeants bénévoles pour l'Association des Descendants des Fréchette.



Les enfants encore vivants d'Omer : Clémence, Thérèse, Henri-Jules et Françoise. Mgr Jean-Yves Fréchette fait une prière sur la tombe d'Omer

Après les remerciements, Françoise a remis un album à ses filleuls comprenant les mémoires de Rosianne et divers documents sur la famille d'Omer. Bernard a remis à chacun des enfants d'Omer ou leurs remplaçants une copie CD du diaporama.

La journée s'est terminée par une visite du village de St-Majorique animée par Gérard Fréchette. La marche au village a permis de visualiser les anciens emplacements historiques et de nous rendre devant la dernière demeure d'Omer et Rosianne. Nous avons pu également visiter tout à côté, le site de l'ancienne et la nouvelle maison du cousin Guy. Gérard a par la suite raconté l'accident ayant entraîné le décès d'Omer. À la sortie du village, le 21 septembre 1963, vers 18h30 à la brunante, Omer, accompagné de son petit-fils Daniel, voyageait en charrette à cheval. Une automobile le percuta près de la maison de Georges-Étienne. Ce dernier, averti par ses enfants Gérard, Jacqueline, Constant et son épouse Lucie, est monté dans l'ambulance pour accompagner son père Omer jusqu'à l'hôpital Ste-Croix de Drummondville où il est décédé vers 21h30. Il avait 68 ans.



Gérard en compagnie de Joëlle au trombone et Hélène à la guitare jouant un air de chanson préférée d'Omer

Les parents de l'auteur étaient des Fréchette de Saint-Majorique et ils se sont mariés en 1947. À cette époque c'était la coutume de demander une dispense lors de mariages entre familles.

Nous reproduisons deux documents pour vous permettre de mieux connaître Omer Fréchette. Tout d'abord, des notes biographiques, écrites par sa fille Françoise sur son père Omer.

Ensuite, un texte sur la famille d'Omer Fréchette et Rosianne Vincent, extrait de l'album du 100e anniversaire du village de St-Majorique.

Hommage à Omer Fréchette

Annexe 1

Notes Biographiques

1895-1963: Omer, fils de Ludger, 68 ans

Natif à St-Majorique, le 9 février 1895 et 3e de 9 enfants. Il termine sa 4e année à la petite école primaire du rang. Son père étant cultivateur, Omer l'aide pour les travaux de la ferme. Le 22 juin 1914, Ludger décède du cancer à 51 ans. Omer n'a que 19 ans et il devient propriétaire de la ferme et le soutien de famille de ses frères et sœurs. Ceux-ci ont maintes fois valorisé sa grande générosité à leur endroit. Omer continue d'assumer les frais de scolarité du cours classique de Laurent, également pour les études d'enseignantes pour trois de ses sœurs. Il aidera à construire le garage d'Almanzor et fera instruire ses filles pour l'enseignement et achètera 2 terres pour ses garçons.

Omer homme de « foi » et de « cœur »: il était un **géant** au plan des valeurs spirituelles, sociales et sa grande charité attirait l'estime de tous ! Il avait su créer au sein de ses frères et sœurs un grand « esprit de famille » qui s'est continué avec ses enfants. Il se disait un « habitant » passionné du travail de la terre, œuvrant d'une étoile à l'autre. De belle apparence, costaud, rire franc, fin causeur, sens de l'humour, de contact facile, de ses fortes mains se dégageaient une chaleur lors d'une poignée de main. Son accueil et son hospitalité n'avaient pas de limite, surtout au jour de l'an et au temps de sucres. Il vendait au marché public les produits de la ferme. En avril 1963, retraité, il déménagea au village dans sa nouvelle maison. Bénévolat : ramassage de patates chez Antoni Tessier. Le 21 septembre 1963 à 19h30 à la brunante, au départ de sa maison au village vers sa maison natale en voiture tirée par un cheval, revenant charroyer de la tourbe pour le terrassement, une automobile l'a percutée à l'arrière, il fut projeté causant une hémorragie interne. Dans l'ambulance, Omer a récité pour une dernière fois le Notre Père. Du haut du ciel, tu continues à nous aimer et à veiller sur nous. Je t'aime papa.



La Famille d'Omer en 1986

Avant : Rosianne, Candide

Centre : Françoise, Thérèse, Clémence, Georges-Etienne

Arrière : Rémi, Henri-Jules, Jean-Paul, Fernand

En médaillon : Omer, Jacqueline

Annexe 2

Famille Omer Fréchette et Rosianne Vincent

(Extrait de l'album du 100e anniversaire du village de Saint-Majorique)

À Saint-Majorique, le 9 février 1914, naît Omer, le troisième des neuf enfants de Ludger et Marie Faucher. Dans l'arbre généalogique de la famille, Omer représente la 9e génération. Après avoir fréquenté l'école primaire du troisième rang, celui-ci seconda son père pour cultiver la terre. Puis, il devient propriétaire à la mort de son père en 1914. Il a 19 ans. Responsable de famille, papa devra trimmer dur pour assurer leur subsistance.

Le 9 septembre 1919, il épouse Rosianne Vincent. 11 enfants naquirent de cette union : Jean-Paul (1922), Thérèse (1923), Madeleine (1925), Georges-Étienne (1926), Fernand (1928) Clémence (1929), Henri-Jules (1931) Candide (1932), Remi (1933), Jacqueline (1935), et Françoise (1937). Il faut ajouter aussi Marguerite Côté (fille adoptive de Marie-Anne Fréchette et Arthur Côté.



La Famille d'Omer vers 1945

Avant, de gauche vers la droite : Françoise, Omer, Rosianne, Jacqueline

Centre : Rémi, Madeleine, Thérèse, Clémence, Candide

Arrière : Fernand, Georges-Etienne, Jean-Paul, Henri-Jules

Omer, fin causeur de belle apparence, était rempli d'un bon sens de l'humour, de joie de vivre, d'honnêteté et de disponibilité. Son grand cœur lui attirait l'estime de tous. L'hospitalité chez-lui est digne de la tradition québécoise. Homme de foi, papa était un priant : à son lever nous l'entendions réciter à haute voix le " Notre père ", qu'il dira en ses derniers instants de vie. Les difficultés quotidiennes, Omer les résolvait avec l'aide d'EN-HAUT. C'était un travailleur passionné, œuvrant d'une " étoile à l'autre ". Au temps des sucres, qui ne se rappelle pas d'être venu se sucrer le " bec "? Homme de service et de confiance, il préside la Commission de crédit de la caisse populaire pendant près de vingt ans. Après une vie remplie d'amour, papa nous quittait trop rapidement le 21 septembre 1963. Il avait 68 ans.

Rosianne Vincent, née à Saint-Bonaventure le 1er avril 1895, fille aînée des sept enfants de Xavier et de Rose-Anna Forcier. Déménagement à Saint-Guillaume, elle y fait ses études. Avec ses parents, maman séjourne quelques années aux États-Unis pour travailler dans une usine de filature, puis retour à Saint-Bonaventure au rang 6. Le 9 septembre, Rosianne épouse Omer. Elle se réjouit d'avoir été accueillie au sein de cette grande famille. Puis, au fil des années, sa nouvelle famille fait place à l'autre, et se communique par osmose, le même esprit familial de fraternité et de spiritualité.

Maman mettait tout son cœur à cuire le pain, cuisiner un bon plat, coudre les vêtements, soigner nos maux, tricoter, lire, écrire. Tout ceci, elle le faisait en chantant la chanson du « soldat parti en guerre »; elle nous fascinait. Il faut dire que Rosianne venait d'une famille de chanteurs, de « violoneux », de danseurs et de « gigueurs ». Remarquable dans sa foi et sa piété, elle savait nous réunir pour le chapelet en famille. Aucune difficulté n'a pu diminuer son ENTHOUSIASME face à la VIE.

Réalisant sa mission accomplie, maman entrait dans l'autre VIE, ce 11 octobre 1887. Elle avait 92 ans.

Le gouvernement nomme le directeur parlementaire du budget

FÉLICITATIONS JEAN-DENIS FRÉCHETTE



« Ottawa (30 août 2013) - L'honorable Peter Van Loan, leader du gouvernement à la Chambre des communes, a annoncé aujourd'hui la nomination de M. Jean-Denis Fréchette au poste de directeur parlementaire du budget du Canada.

M. Fréchette, économiste à la Bibliothèque du Parlement depuis 1986, occupe actuellement les fonctions de directeur principal de la Division de l'économie, des ressources et des affaires internationales de la Bibliothèque.

« M. Fréchette compte 27 années d'expérience de la prestation de soutien à cette institution du Parlement, » a déclaré M. Van Loan. « Après plus d'un quart de siècle à apporter du soutien rigoureux et non partisan aux sénateurs et aux députés de la Chambre des communes, il fera profiter l'institution de sa grande et profonde compréhension des besoins du groupe client que le directeur parlementaire du budget a le mandat de servir. »

Au cours de sa carrière à la Bibliothèque, M. Fréchette a dirigé et supervisé les activités de recherche et d'analyse en appui aux besoins professionnels des parlementaires et de quelques 40 comités permanents des deux chambres du Parlement, et ce, en leur offrant un service personnalisé, de grande qualité et rapide.

« Grâce à sa formation d'économiste, à son expérience du service aux parlementaires et de la gestion d'autres personnes qui œuvrent également au service de ceux-ci, ainsi qu'à son respect du Parlement, M. Fréchette accomplira un excellent travail à titre de directeur parlementaire du budget, » a ajouté M. Van Loan.

Le poste de directeur parlementaire du budget a été créé par le truchement de la *Loi fédérale sur la responsabilité de 2006*. Le directeur parlementaire du budget est un agent de la Bibliothèque du Parlement, une institution parlementaire indépendante du gouvernement, sous la direction du bibliothécaire parlementaire. La Bibliothèque du Parlement rend quant à elle des comptes aux présidents du Sénat et de la Chambre des communes par l'intermédiaire du bibliothécaire parlementaire. Le mandat de cinq ans de M. Fréchette à titre de directeur parlementaire du budget commence le 3 septembre 2013. »

« Jean-Denis Fréchette, B.Sc, M.Sc. travaille pour la Bibliothèque du Parlement depuis 27 ans. Dernièrement, il a occupé le poste de directeur principal de la Division de l'économie, des ressources et des affaires internationales. En outre, avant d'exercer les fonctions de directeur général par intérim du Service d'information et de recherche parlementaires en 2012-2013, il a été directeur principal de la Division de l'industrie, de l'innovation et des ressources pendant plus de trois ans. »

Source : Documentation transmise par Etienne et Jean-Louis Fréchette de Sainte-Madeleine, tous deux membres du C.A. des Descendants des Fréchette et parents de Jean-Denis Fréchette.

Communiqué : Travaux de restauration de la Maison natale de Louis Fréchette

Publié le 6 septembre 2013

« Les membres du conseil d'administration de la corporation de la Maison natale de Louis Fréchette sont particulièrement heureux de souligner avec vous cet événement depuis longtemps attendu.

Rappelons que le projet de restauration de la maison comporte :

- son déplacement d'environ 3 mètres vers le nord,
- son rehaussement de 60 cm,
- la restauration de toutes les façades extérieures et les fenêtres,
- la réfection du toit en bardeaux de cèdre,
- la restauration de tous les murs, planchers et plafonds intérieurs,
- l'intégration de système de plomberie, d'électricité et de ventilation neufs.

La firme Béland et Lapointe de Bernières s'est vue confier les travaux de restauration et compte les terminer pour le printemps 2014. Parmi les principaux partenaires qui ont permis la mise sur pied de ce projet, notons le Ministère de la Culture et des Communications du Québec, la Ville de Lévis, la Caisse Desjardins de Lévis, et de nombreux donateurs issus du milieu lévisien des affaires ainsi que du public.

Dès son ouverture la corporation reprendra les activités déjà en cours comme les Matinées musicales estivales, le Festival international du conte Jos Violon et y tiendra de nouvelles activités l'année durant, série de contes, série littéraire, expositions et autres événements. 2014 verra l'inauguration de la Maison et la mise en action de son plan d'affaires actualisé. 2014 sera également le moment de célébrer le 175^e anniversaire de naissance de Louis Fréchette et de la construction de cette maison où il a vu le jour.»



Photo récente : Guy Fréchet (Québec)

Guy Fréchet, président des Descendants des Fréchette et vice-président du conseil d'administration de la corporation de la Maison Louis-Fréchette a collaboré aux délibérations qui ont conduit à l'aboutissement de ce grand projet. Selon l'entrepreneur, la maison était relativement bien conservée malgré son aspect extérieur. Ces travaux de restauration seront terminés à l'été 2014 et les activités de la Maison Louis-Fréchette reprendront.

Céline Fréchette de Saint-Nicolas et **Louis-Georges Fréchette** de Charny, tous deux membres du C.A. des Descendants des Fréchette se sont intéressés aux travaux de restauration et ont fréquemment visité les lieux. La restauration de la Maison natale de Louis Fréchette est bien réelle au grand bonheur de tous ceux impliqués dans la réalisation de ce rêve devenu « réalité ».

Dans *La Voix des Fréchette*, vol. 4, #3, de mars 1995 et dans le *Dictionnaire généalogique des Fréchette d'Amérique*, Tome 1, 2006, p. 72, j'avais présenté un court texte sur Jean-Baptiste Fréchette, co-fondateur avec Étienne Parent, en 1831, du journal *Le Canadien*. J'y avais présenté une reproduction d'une toile de lui-même, photographiée par madame Lucie Fréchette de Cap-Rouge, toile conservée dans les collections du Musée national des beaux-arts de Québec, qu'on appelait à l'époque le Musée du Québec. Or le Musée vient de mettre en ligne, sur le web, ses collections et nous y retrouvons non seulement cette toile, mais aussi celle de son épouse, Marie-Adéline Vallière.

Dans mon texte, j'avais attribué à tort la toile au peintre Hamel, portraitiste bien connu de cette même époque, mais les deux toiles de Jean-Baptiste et de sa femme sont plutôt les œuvres de Samuel Palmer. Merci au Musée national des beaux-arts de Québec pour cette belle initiative.

<http://www.mnbaq.org/collections/oeuvre/jean-baptiste-frechette-3159>

<http://www.mnbaq.org/collections/oeuvre/madame-jean-baptiste-frechette-nee-valliere-3160>



Source internet

Originaire de la région de Joliette, **Guy Fréchet** (aucun lien de parenté avec votre président), diplômé de HEC Montréal, administrateur de sociétés, retraité de Ernst & Young, et grand partisan des Carabins a offert un demi million de dollars (500 000\$) au programme de sport d'excellence des Carabins de l'Université de Montréal en octobre 2013. Ce don, effectué dans le cadre de la campagne majeure de financement de Campus Montréal, est le plus important jamais versé à un programme de sport universitaire francophone au Québec. Merci pour ce geste d'une grande générosité !

NÉCROLOGIE

À McMasterville le 9 août 2013, à l'âge de 78 ans Raymond Des Roches époux de Yvette Fréchette	À Winnipeg, Manitoba le 30 mai 2013, à l'âge de 89 ans Lucien Fréchette membre de notre association époux de feu Cécile Rivard qui l'a précédé dans la mort le 17 janvier précédent	Au CSSS des Sources-Asbestos le 22 octobre 2013, à l'âge de 95 ans Eménil Letendre époux de feu Laurence Fréchette
Au CHRDL de Joliette le 21 août 2013, à l'âge de 49 ans Antonio (Tony) Fréchette père de Pénélope et Frédérique	À l'Hôtel-Dieu de Lévis le 29 septembre 2013, à l'âge de 64 ans Micheline Fréchette épouse de feu Réal Ouellet	Au CSSS des Sources-Asbestos le 1 novembre 2013, à l'âge de 91 ans Claude Lelièvre époux de feu Monique Fréchette
À Kansas City, Missouri le 30 août, à l'âge de 68 ans Linda Jeanne Fréchette membre de notre association épouse de A. Gladfelter	À La Pocatière le 2 novembre 2013, à l'âge de 82 ans Marie-Paule Fréchette fille de feu Arsène Fréchette et de feu Albertine Cimon	À Drummondville le 3 novembre 2013, à l'âge de 87 ans Louis Fréchette fils de feu Norbert Fréchette et de feu Lucienne Veilleux
À son domicile de Plessisville le 11 septembre 2013, à l'âge de 83 ans Maurice Fréchette époux de Madeleine Plante		Au Centre Christ-Roi de Nicolet le 6 novembre 2013, à l'âge de 79 ans Françoise Leblanc épouse de feu Côme Fréchette



à tous les membres en règle qui nous ont donné leur date de naissance dont l'anniversaire se situe dans les mois de **décembre 2013, janvier, février et mars 2014**

Nos meilleurs vœux

Anniversaires de décembre :

- | | |
|--------------------------------|--------------------------|
| (01) Jean | de Montréal |
| (17) Pauline | de St-Hyacinthe |
| (22) Serge-Charles | de Kirkland |
| (27) André | de St-Georges-de-Windsor |
| (29) Louis | de Québec |
| (30) Rita Loyer-Vincent | de Ste-Adèle |

Anniversaires de janvier :

- | | |
|------------------------------------|---------------------------|
| (02) Gemma Fréchette-Drouin | de St-Joseph-de-Coleraine |
| (04) Micheline | de Montréal |
| (05) Monique | de St-Damase |
| (08) Claudette | de Lévis |
| (08) Jacqueline | de Lévis |
| (09) Denyse | de Québec |
| (12) Paul-André | de Québec |
| (19) Lucie Farley | de Nicolet |
| (19) Denis | de Sherbrooke |
| (20) Mario | de St-Hyacinthe |
| (21) Yves | de Trois-Rivières |
| (23) Henri-Jules | de Dorval |
| (25) Gérard-D. | de St-Majorique |
| (25) J.-Nazaire | de Ste-Marie-de-Beauce |
| (26) Gérald | de St-Zéphirin-de-Courval |

Anniversaires de février :

- | | |
|---------------------------------------|---------------------------|
| (01) Marie-Alma | de Québec |
| (03) Denise Fréchette-Bourassa | de Boucherville |
| (04) Jean-Claude | de St-Hyacinthe |
| (09) François | de Boucherville |
| (14) Louis-P. | de St-Basile-le-Grand |
| (14) Pierre-Yves | de St-Jean-Baptiste |
| (19) Guy | de Québec |
| (21) Sylvain | de St-Mathias |
| (26) Colombe Fréchette-Côté | de St-Cyrille-de-Wendover |
| (28) Frédéric | de Québec |

Anniversaires de mars :

- | | |
|---------------------------------------|------------------------|
| (07) Antoinette | de Pointe-aux-Trembles |
| (07) Louis-Georges | de Lévis |
| (17) Sylvie | de Sherbrooke |
| (25) Denise Jalbert-Brouillard | de Val-D'Or |
| (27) Maurice | de Montréal |
| (29) Maurice Houde-Drapeau | de Windsor |
| (31) Lucie Daigle-Fréchette | de St-Majorique |

BONNE ANNÉE À TOUS !

Sincères Félicitations et meilleurs vœux



À **Henri-Jules Fréchette** et Marie-Rose Cardin
de Dorval, pour 60 ans de vie commune

À **Guy Fréchet** et Jane-Hélène Gagnon
de Québec, pour 35 ans de vie commune

Vœux de prompt rétablissement



À **Richard Fréchette** de Mont-Saint Hilaire
membre du Conseil d'administration
des Descendants des Fréchette
hospitalisé récemment

Bienvenue au nouveau membre



Gisèle Fréchette

de Winnipeg, Manitoba



Merci à nos généreux donateurs

Jean-Yves Fréchette

de Nicolet

Monique Fréchette-Coutu

de St-Jean-sur-Richelieu

René Fréchette

de Longueuil

**LES DESCENDANTS DES FRÉCHETTE INC.
CONSEIL D'ADMINISTRATION 2013-2014**

Adresse internet: <http://www.angelfire.com/ca/frechette>

BUREAU DE DIRECTION

Guy Fréchet

Président
Responsable - Généalogie
2727 rue Le Verrier
Québec, Qc
G1V 1G7 (418) 657-3841

Gérard D.-Fréchette

Vice-Président
Responsable - Photographie
1871-A St-Joseph ouest
Saint-Majorique, Qc
J2B 8A8 (819) 472-4587

Estelle Fréchette

Secrétaire
123 rue Genest
Asbestos, Qc
J1T 4K5 (819) 879-7354

Lise Boutet-Fréchette

Trésorière
796 rue Chapleau
Mont-St-Hilaire, Qc
J3H 0C2 (450) 714-4101

Marcelle Hébert-Fréchette

Responsable - Bulletin
505 blvd. Gouin ouest # 532
Montréal, Qc (514) 334-4792
H3L 3T2 Fax (514) 334-4792

DIRECTEURS

Céline Fréchette

Responsable - Recrutement
1422 rue De l'Entente
Lévis, Qc
G7A 4W2 (418) 831-1711

Étiennette C.-Fréchette

Responsable - Recrutement
2170 rue Millette
Sainte-Marie-Madeleine, Qc
J0H 1S0 (450) 773-9964

Jean-Louis Fréchette

Responsable - Recrutement
2170 rue Millette
Sainte-Marie-Madeleine, Qc
J0H 1S0 (450) 773-9964

Jules Fréchette

Responsable - Recrutement
243 rang d'Argenteuil
Saint-Damase, Qc
J0H 1J0 (450) 797-2986

Louis-Georges Fréchette

Responsable - Recrutement
5313 avenue des Belles Amours
Lévis, Qc
G6X 1P3 (418) 832-0704

Micheal Raymond Frichette

Relations franco-américaines
4214 S. Nucla Way
Aurora, Co USA
80013-2927 (303) 690-5317

Richard Fréchette

Responsable - Recrutement
796 rue Chapleau
Mont-St-Hilaire, Qc
J3H 0C2 (450) 714-4101

Roland-A. Fréchette

Relations franco-américaines
25 Green St.
Somersworth, Nh USA
03878-2107 (603) 692-3350

MERCI AUX
COLLABORATEURS
du présent bulletin
Bernard, Étiennette et Guy,